

Les permis d'ascension : un anachronisme ?

Florilège

Combien de fois ai-je dit ou entendu dire par des alpinistes de tous niveaux :

“ On voulait monter une expé, on acceptait à la rigueur de payer un droit d'ascension, mais quand on a reçu la montagne... de paperasse, on a renoncé : l'obstacle himalayen oui, l'obstacle administratif non (variante : on a fait l'ENSA, pas l'ENA). À l'époque où l'on gravit une ou deux montagnes chaque week-end, où l'on prend l'avion comme le bus et où Katmandou est à dix heures de Paris, s'y prendre deux ans à l'avance pour gravir une montagne : non. Allons donc dépenser nos euros en Suisse, pays pas vraiment sous-développé, même là ça nous reviendra moins cher !

“ Bien sûr il y a cinquante ans ces pays venaient de s'ouvrir (seul point positif de l'envahissement du Tibet par la Chine!), ça se traitait, monsieur l'ambassadeur d'état à état : il y avait une expédition nationale de temps en temps, on partait en bateau pour six mois, mais maintenant...

“ Bien sûr une de ces grosses expés avec ses centaines de porteurs pouvait perturber le fragile équilibre alimentaire d'une vallée reculée, mais maintenant on part à quatre copains, et que ce soit à Delhi, Katmandou ou Islamabad on trouve tout ce dont on a besoin.

“ Tu te rends compte, c'est les alpinistes qui ont fait la gloire et la fortune touristique de ces pays (comme à Chamonix), et c'est eux qu'on brime le plus, au lieu de les remercier ! Quand je pense que, quand des Pakistanaï, des Indiens, des Népalais viennent chez nous on se



PHOTO : HUBERT GUYOT

bat presque pour les emmener sur un maximum de nos sommets, et à l'œil bien sûr !

“ Si je vais en montagne, c'est justement pour fuir notre bas monde de monstrueuse bureaucratie.

“ Dans les Alpes, sans permis (même pas pour le mont Blanc) il a fallu deux siècles pour tout explorer, et on ouvre encore, quoi qu'en disent les grincheux, de nouvelles voies chaque année. Pour l'Himalaya, avec leur système, il y en a pour 40 000 ans au bas mot !

“ Si l'on avait laissé les alpinistes explorer toutes les vallées perdues et y apporter un peu de richesse, au lieu de tout garder à Katmandou, on n'aurait peut-être pas vu se développer une guérilla maoïste dans ces mêmes vallées...

“ Le tourisme est bientôt, qu'on le veuille ou non, la première industrie mondiale, avec ses bons et ses mauvais côtés certes, mais là on peut dire qu'ils font tout pour qu'on ne vienne pas. Ils perdent des milliards, et l'alpinisme ne nécessite aucune

infrastructure, c'est dément ! Quand je pense que moi je passerais toutes mes vacances chaque année à grimper là-bas si leur système n'était pas si (censuré)...

“ À l'heure des satellites-espions, avec toutes les cartes et photos qu'on veut sur Internet, ils se croient encore au temps de Kim et des Pandits qui cartographiaient l'Himalaya en comptant leurs pas avec leur chapelet...

“ C'est à cause des permis et autres paperasses qu'il n'y a que des expés commerciales (les agences ont des gens payés à plein temps pour ça) et qu'il se fait si peu de choses « pointues ». C'est comme si pour les Jeux olympiques il fallait payer pour aller en finale : on n'en serait pas aux cent mètres en moins de dix secondes !

“ C'est marrant, chez nous on discute pour légaliser les drogues douces, et l'alpinisme est libre. Là-bas c'est le contraire. Ceux qui grimpent sans permis ou qui le prônent, c'est de l'incitation à la débauche, des perversificateurs de la jeunesse !

“ Ecoloshiptonesque : des permis pour les 8 000, et l'Everest surtout, et qu'on nous laisse faire enfin de la vraie montagne ailleurs !

“ Tu comprends moi, souvent, en sortant du refuge le matin je ne sais pas encore où je vais : ça dépend d'un nuage, de la neige, du copain ou de la copine, alors deux ans à l'avance dire j'irai faire tel sommet par telle voie, avec tels bonshommes, ça me fait pisser de rire ! Et vous acceptez ça ? C'est ça les Grands Aventuriers ?

“ Si on faisait une grève des expés pour 2002 Année internationale des montagnes ?

Olivier Paulin

